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ДАТА

ОТКУДА ПРАЗДНИК ТАКОЙ ВЕСЕННИЙ?ОТКУДА ПРАЗДНИК ТАКОЙ ВЕСЕННИЙ?

Все началось в начале весны 1857 
года, когда текстильщицы Нью-Йорка про-
шли «маршем пустых кастрюль» по Манхэт-
тену. Они требовали повышения зарплаты, 
улучшения условий труда и равных прав 
для женщин. Демонстрацию разогнали, но 
шума в связи со своей необычностью она 
наделала изрядно. Это событие стали на-
зывать Женским днем.

Прошло более 50 лет и в последнее 

воскресенье февраля уже 1908 года 
тысячи женщин вновь вышли на улицы Нью-
Йорка. Демонстрация была приурочена 
к тому самому Женскому дню 1857 года. 
Женщины вновь стали требовать избира-
тельного  голоса, выступили против ужас-
ных условий труда и, в особенности, против 
труда детей. Полиция получила приказ ра-
зогнать демонстрацию, в ход были пущены 
шланги с грязной ледяной водой.

В 1909 году Женский день вновь был 
отмечен маршами и забастовками женщин.

В 1910 году социалистки и феминистки 
провели Женский день уже по всей стране. 
Позднее, в этом же году, делегатки поехали 
из США в Копенгаген на Вторую Междуна-
родную конференцию женщин-социалис-
ток, где и встретились с Кларой Цеткин.

Вдохновленная действиями «американс-
ких социалистических сестер», Клара Цет-
кин предложила поставить на конференции 
вопрос о том, чтобы женщины во всем мире 
выбрали определенный день, когда они 
будут привлекать общественное внимание 
к своим требованиям. Конференция, в ко-
торой приняли участи более 100 женщин 
из 17 стран, горячо поддержала это пред-
ложение, результатом явилось возникно-
вение Международного дня солидарности 
женщин в борьбе за экономическое, соци-
альное и политическое равноправие. Точ-

ная дата для этого дня на конференции так 
и не была определена.

Впервые Международный Женский 
день был проведен 19 марта 1911 года 
в Германии, Австрии, Дании и некоторых 
других европейских странах. Эта дата была 
выбрана женщинами Германии потому, что 
именно 19 марта 1848 года король Пруссии 
под угрозой вооруженного восстания дал 
обещание провести реформы, включая вве-
дение избирательного права для женщин 
(так, кстати, и не выполнил).

В 1912 году этот день отметили не 19 
марта, а 12 мая. 

И лишь с 1914 года этот день стихийно 
стали отмечать почему-то 8 марта.

Так как Россия жила тогда в отличие от 
всей Европы по юлианскому календарю, то 
Международный Женский день у нас в стра-
не отмечался не 8 марта, а 23 февраля.

В России Женский день отмечаю еже-
годно с 1913 года. 

И вот, 23 февраля 1917 года, в России 
вновь наступил этот самый день. Женщины 
Петрограда вышли на улицы города, про-
тестуя против войны. Некоторые стихийные 
митинги перешли в массовые стачки и де-
монстрации, стычки с казаками и полицией, 
а 24-25 февраля переросли во всеобщую 
забастовку. 27 февраля всеобщая забас-
товка переросла в вооруженное восстание, 

начался массовый переход войск на сто-
рону восставших. Был создан Совет рабо-
чих и солдатских депутатов и Временный 
комитет Госдумы, который сформировал 
правительство. 2 марта Николай П отрекся 
от престола. 

Таким образом, именно Международный 
Женский день 1917 года явился спусковым 
крючком, приведшим к Февральской рево-
люции, которая, в свою очередь, привела к 
Великому Октябрю и возникновению СССР.

В СССР 8 марта долгое время был обыч-
ным рабочим днем, но 8 мая 1965 года, в 
канун 20-летия Победы в Великой Отечес-
твенной войне, Международный Женский 
день 8 марта был объявлен в СССР празд-
ничным днем.

Кстати, с 2002 года Международный 
Женский день отмечается в России как «не-
рабочий праздничный день» уже не по Указу 
1965 года, а согласно статье 112 КЗоТа РФ 
в списке из других девяти государственных 
праздников Российской Федерации.

Многие сомневаются, что этот праздник 
действительно международный. Однако 
еще в 1977 году ООН приняла резолю-
цию, призвав все страны провозгласить 
8 марта Днем борьбы за женские права 
– Международным Женским днем.    

ФОТОРЕПОРТАЖ

От всей души поздравляю каждую из вас с Международным Женским 
днем 8 Марта!

Этот замечательный весенний праздник объединяет всех мужчин в 
стремлении выразить всю глубину любви и уважения к вам.

Наши люберецкие женщины вносят неоценимый вклад в развитие эко-
номической, политической и общественной жизни города. На вас держат-
ся образование, здравоохранение, культура. Наделенные неисчерпае-
мой энергией, вы заявляете о себе в бизнесе и управленческой сфере. В 
любой работе вы блистательны и профессиональны и это притом, что на 
ваших хрупких плечах  лежат еще и заботы о семье, создании домашнего 
тепла и уюта. 

Знаю, что в нынешних условиях вам особенно непросто, но мы сделаем 
все для того, чтобы вы полнее ощущали нашу заботу, радовались насту-
пающей весне, гуляли с детьми и внуками по красивым и чистым улицам, 
комфортно чувствовали себя в парках и скверах нашего города.

Желаю всем люберчанкам – матерям, сестрам, женам, бабушкам, де-
вушкам – крепкого здоровья, веселого настроения, счастья, успехов во 
всех делах и начинаниях, мира и спокойствия в семьях! 

Пусть близкие и друзья окружают вас вниманием и любовью в будни и 
праздники!

Глава города Люберцы                                            В.А.Михайлов     

4 марта  в администрации го-
рода Люберцы чествовали лю-
берчанок – учителей, врачей, 
работников связи, торговли, 
коммунального хозяйства. По-
дарки, цветы, добрые слова по-
желаний, улыбки, отличное на-
строение – у всех! 
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«МЕДИЦИНА  – ЖИЗНЬ МОЯ»
ГРАМОЛИНА  Анна Фроловна – заслу-

женный врач Российской Федерации, 
награждена орденом Трудового Крас-

ного Знамени и орденом Отечествен-
ной войны, многими медалями. Почет-
ный гражданин города Люберцы.  

Моя жизнь и судьба навсегда 
останутся связанными с Лю-
берцами, Люберецким райо-
ном.

Я живу здесь с 1930 года. Вот 
уже 79 лет…

 Когда-то давно училась в 
сельской четырехлетке села 
Ключ Кораблиновского района 
Рязанской области, окончила 
ее. А потом родные решили, 
что мне нужно продолжать 
учиться. Наш сосед привез 
меня в Люберцы, к моей стар-
шей сестре. Здесь я пошла в 
5 класс люберецкой средней 
школы №1.

У нас рано умер отец, и пос-
ле его смерти меня воспиты-
вали, учили братья и сестры. 
В семье нас было 9 человек, а 
я родилась последней, после 
всех войн и революций. Все 
мои старшие братья и сестры 
учились в школе не более че-
тырех лет, а самые старшие 
и того меньше, потому что  их 
с детства приучали к работе 
в сельском хозяйстве и дали 
в руки профессии портного, 
плотника, портнихи, ткачихи, 
вязальщицы.

Жизнь в деревне, особенно 
после смерти отца, была тя-
желой - физически и мораль-
но. Видимо, по этой причине 
я всегда училась хорошо, и 
один из моих братьев – Семен  
- решил, что я должна учиться 
и дальше. Он уже в то время 
хорошо владел нужной про-
фессией: шил верхнюю одеж-
ду из  овчины. После службы 

в армии, которую он проходил 
в Рязани, брата оставили ра-
ботать в воинской части и, как 
активиста-комсомольца, на-
правили учиться в советскую 
партийную школу.

В Люберцах я проучилась два 
года, но у сестры было четверо 
детей, ей было нелегко, вот 
Семен и перевез меня к себе в 
Рязань для продолжения учебы 
в 7-м классе. 

Затем в 1935 году я сдала 
экзамены в медицинский тех-
никум на двухгодичный фа-
культет медицинских сестер 
по специальности  «Охрана 
материнства и детства». Окон-
чила учебу в январе 1937 года 
с дипломом отличницы и была 
направлена по путевке в меди-
цинский институт.

Вновь я переехала в Любер-
цы к старшей сестре Екатери-
не.

К тому времени здесь ввели 
в эксплуатацию 2-ю люберец-
кую образцовую больницу, в 
которую меня приняли на ра-
боту медицинской сестрой 
хирургического отделения. 
Вечерами училась на подгото-
вительных курсах для поступ-
ления в институт.

 Летом 1938 года стала ра-
ботать в здравпункте завода 
имени Ухтомского старшей 
медицинской сестрой вплоть 
до 1940 года – тогда я поступи-
ла в мединститут.

К сожалению, как раз в этот 
год по распоряжению Совета 
Министров СССР стипендию 

отменили и ввели плату за 
учебу. Так я вынуждена была 
совмещать учебу и работать на 
Люберецкой станции неотлож-
ной помощи.

Неотложка наша размеща-
лась в старом здании поли-
клиники, что у Вечного огня 
(теперь там психоневрологи-
ческий диспансер).

Условия труда и отдыха ра-
ботников скорой помощи были 
в ту пору трудными: сотрудни-
ки занимали один кабинет пло-
щадью 20 квадратных метров, 
а через маленький коридор на-
ходились еще два кабинета для 
лечения больных туберкуле-
зом. В единственном кабине-
те была организована запись 
больных по вызовам, здесь же 
находились 2-3 дежурные мед-
сестры, врач, шофер и кучер 
дядя Ваня.

Отдыхали между вызовами 
мало - район обслуживания 
был большой, располагался 
от Быково до Карачарово. В 
него входили поселки Зюзино, 
Вешняки, Кузьминки, Косино, 
Малаховка, Дзержинка, Лытка-
рино, Капотня, Томилино. По 
количеству жителей Ухтомс-
кий район (так назывался он 
в то время и был значительно 
больше Люберецкого)  в Мос-
ковской области занимал 2-е 
место после Мытищ.

Во время Великой Отечест-
венной войны работала, как и 
все: много, тяжело, с верой в 
победу. 

В 1947 году окончила 2-й Го-
сударственный медицинский 
институт и вновь пришла на за-
вод имени Ухтомского – теперь 
уже цеховым врачом. Кроме 
того, в отсутствие врачей меня 
приглашали работать и на ско-
рой медицинской помощи, де-
журить ночами, в воскресные и 
праздничные дни.

К тому же мне всегда пору-
чали общественную работу. 
В период учебы в институте – 
была профоргом или комсор-
гом группы, старостой группы 
в медицинском техникуме. А 
когда стала врачом, избрали 
секретарем комсомольской 
организации в Ухтомском рай-
здраве. С 1953 по 1993 годы 
была депутатом Ухтомского 
Совета, Люберецкого город-
ского Совета, где почти сорок 
лет возглавляла комиссию по 
здравоохранению. Избирали 
меня и депутатом Московского 
областного Совета.

Занималась профсоюзной 
деятельностью, была кандида-
том в члены ВЦСПС, делегатом 
на 14-й и 15-й съезды профес-
сиональных союзов страны. 

Много лет отдала партийной 
работе - двадцать лет явля-
лась членом Люберецкого ГК 
КПСС.

Думаю, что это был  самый 
творческий период моей жиз-
ни. В послевоенный период 
исполнительные комитеты 
района и здравотделы возглав-
ляли женщины, они развивали 
промышленность, создавали 
колхозы, совхозы, поднимали 
сельское хозяйство, строи-
ли парниковое хозяйство. На 
моей памяти имена Морозовой 
Евдокии Викторовны, Коклюш-
киной Варвары Георгиевны, 
Леошкевич Ирины Сергеевны, 
многих других.  

По инициативе председателя 
Ухтомского исполнительного 
комитета Морозовой Е.В. мне 
приходилось встречаться и со 
многими союзными минист-
рами, чтобы решать проблемы 
расположенных в нашем райо-
не предприятий. 

В период с 1950 по 1961 гг. 
в районе и городе Люберцы 
были построены: больница 

имени Ухтомского, больницы в 
Дзержинском, Капотне, Лытка-
рино. Возводились поликли-
ники в Кузьминках, Вешняках, 
Косино, Томилино, Малаховке, 
в поселке ВУГИ, на Птицефаб-
рике. Осваивались и первые 
этажи домов, где размещали 
аптеки, а иногда и поликлини-
ки. 

Когда я в 1950 г. пришла за-
ведовать Ухтомским районным 
отделом здравоохранения, в 
городе было всего 3 детских 
учреждения - двое яслей и один  
Дом ребенка. А когда пригла-
сили заведовать Люберецким 
городским отделом здравоох-
ранения, то в городе было уже 
20 детских учреждений и, кро-
ме того, во всех поселковых 
Советах - Косино, Малаховка, 
Томилино уже заканчивалось 
строительство больниц, нача-
тое еще в 50-е годы. 

А наша Ухтомская больница, 
которой отдано много сил и 
знаний сотен врачей, медсес-
тер, санитарок, нянечек, со 
временем стала передовой не 
только в Московской области, 
но и в Советском Союзе. 

Оглядываясь сегодня на 
свою долгую и, надеюсь, пло-
дотворную жизнь, вспоминая 
своих коллег и друзей, ни о чем 
не жалею – мы жили в своеоб-
разное, но все-таки замеча-
тельное время! Желаю тем, кто 
сменит нас на этом трудном, 
но благородном поприще, не 
зачерстветь сердцем и душою, 
по-прежнему высоко нести 
марку и звание настоящих про-
фессионалов своего дела.

 Поздравляю всех лю-
берчанок с Днем 8 марта и 
желаю здоровья, счастья, 
семейного благополучия и 
всего самого наилучшего!

ДИРЕКТОР

Александра Федоровна Якутина… Это имя знакомо 
тысячам люберчан, взрослым и детям. Она много-мно-
го лет была учителем, директором, другом. Впрочем, 
Александра Федоровна и сейчас друг взрослых и детей. 
Только теперь не в стенах школы №6, где проработала 
многие десятилетия, и не в классах школы № 11, где так-
же директорствовала долгое время.  Подошло время и 

проводили с почетом Александру Федоровну на пенсию, 
засыпали цветами и подарками, наговорили массу за-
служенных добрых слов, благодарили от всего сердца… 
Не спешит теперь она по утрам в школу на Октябрьском 
проспекте, в свой кабинет на первом этаже, не поднима-
ется в класс к любимым ученикам. Она теперь заходит в 
6-ую в гости. Ей здесь всегда рады.

УЧИТЕЛЬ И ДРУГУЧИТЕЛЬ И ДРУГ

Александра Федоровна, вы-
пускница знаменитого педа-
гогического института имени 
Крупской, приехала в Люберцы 
в далеких 50-х годах прошлого 
века вслед за мужем. И вскоре 
возглавила школу № 11. С тех 
пор и руководила педколлек-
тивами, да так, что ее школы 
были всегда одними из лучших 
в городе, районе, области. 

С тех пор много воды утек-
ло. Сменялись лидеры госу-
дарства, исчезла с карты мира 
страна СССР, но в любые вре-

мена, что бы ни происходило, 
в школах звенели звонки, дети 
учились, учителя учили, дирек-
тора руководили. 

До сих пор Александра Фе-
доровна живо интересуется 
не только педагогической те-
матикой, но и всем, чем жи-
вет страна, ее люди. С пози-
ции преподавателя истории 
и обществоведения Якутина 
считает, что Россия напрасно 
сошла с пути социализма: «Мы 
должны к нему вернуться. Ведь 
капитализм очень коварный 

строй, при котором люди аб-
солютно не защищены. А вот 
социализм как раз защищает 
интересы народа. Поэтому я 
считаю необходимым вернуть 
все лучшее из нашего не та-
кого уж и далекого прошлого 
и соединить с достижениями 
капитализма, чтобы получить 
хороший общественный строй, 
стоящий на стороне простого 
человека. Но, к сожалению, се-
годня приходится наблюдать, 
что многие политики спекули-
руют именем народа, а вот во 

имя народа никто ничего не 
делает. Я всегда вспоминаю, 
как один английский рабочий 
в начале перестройки сказал в 
интервью нашему журналисту: 
«Не обольщайтесь капитализ-
мом!».

Секрет долголетия Алек-
сандры Федоровны с ее слов 
прост: «Живу долго, потому 
что люблю: жизнь, страну, уче-
ников, друзей, подруг…». 

Ну, а мы накануне 8 марта 
от всей души желаем дол-
голетия, здоровья, счас-

тья, отличного настроения 
и всего самого доброго за-
мечательной женщине, лю-
берчанке и учителю многих 
тысяч горожан – Александре 
Федоровне Якутиной. 

                                                            
                 М.Кузнецова     
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ЮБИЛЯРЫ

ЦЕНЮ ВСЕ, ЧЕМ ОДАРИЛА ЖИЗНЬ
Есть сейчас такое модное слово - «элита». Произнося его, почему-то 

имеют в виду людей успешных, богатых, наделенных властью. Когда-то 
это слово предполагало нечто другое: духовность, профессиональные 
достижения, образцы нравственного поведения. Эти люди в советс-
кое время работали на благо общества на самых трудных участках. Без 
сомнения, к такой интеллектуальной элите можно отнести тех любер-
чан, которые в свое время объединились в Совет старейшин: почетные 
граждане, персональные пенсионеры, Герои Советского Союза, Герои 
Социалистического Труда. Возраст у них преклонный, здоровье остав-
ляет желать лучшего, но просто так сидеть сложа руки дома – скучно. 
Они привыкли жить не только личными, но и общественными интере-
сами, поэтому с удовольствием собираются под эгидой Совета, чтобы 
пообщаться, решить организационные вопросы, провести то или иное 
мероприятие.

Одна из членов правления Совета ста-
рейшин – Лидия Андреевна Федорова. В 
этом году ей исполняется 80 лет. Когда я 
спросила Василия Александровича Ната-
ленко, заместителя председателя Совета 
старейшин о том, кто из женщин работает в 
этой общественной организации, одной из 
первых он назвал Лидию Андреевну: «Все 
наши женщины замечательные, умные, об-
разованные. И каждая – особенная. Когда в 
прошлом году мы торжественно отмечали 
90-летие ВЛКСМ, Л.А. Федорова прекрасно 
выступила, мы все были под впечатлением. 
И не случайно, ведь она четыре года изби-
ралась первым секретарем Люберецкого 
ГК комсомола».

Беседовать с Лидией Андреевной при-
ятно. На вопрос, в каком настроении она 
встречает Международный женский день, 
отвечает с юмором: «Идем вчера с подру-
гой Катей Новиковой с заседания совета, 
скользко на улицах, держимся друг за дру-
га, чтобы не упасть, представляем, как мы 
неспортивно выглядим со стороны и шутим: 
да, старые стали. А потом, не сговариваясь: 
но ведь живы!»

Жизнь у девочки из Иваново, тринадцато-
го ребенка в многодетной семье, была не-
легкой: голодное военное и послевоенное 
детство. Она рано осталась без родителей, 
а после окончания Ивановского электроме-
ханического техникума получила распреде-
ление в Лыткарино, на завод – второй в ок-

руге после завода Ухтомского. Так, с цеха, 
началась ее самостоятельная жизнь. С про-
изводства, с общественной работы в комсо-
моле. Когда на выборах в Верховный Совет 
СССР в 1947 году она была агитатором в из-
бирательной комиссии,  чуть не заплакала, 
когда старшие товарищи ее спросили: «А ты, 
Лида, почему голосовать не идешь сама?» « 
А мне еще 18 лет не исполнилось…» Это по-
коление рано взрослело. Лидию избирают 
секретарем комсомольской организации 
Лыткаринского завода оптического стекла, 
а в 1952 году она уже возглавила городскую 
комсомольскую организацию. В Люберцах 
встретила и своего будущего мужа. Лидия 
Андреевна вспоминает: «Обычно в те годы 
молодежь на танцах знакомилась. У нас с 
Анатолием Андреевичем другая романти-
ческая история вышла. Как-то я выступала 
во Дворце культуры на партконференции 
с докладом от комсомола. Смотрю с три-
буны – там сидит ОН. Как потом оказалось 
– секретарь партийной организации МТС. 
Так что наши встречи проходили не в кино 
или танцплощадках, а на фермах, в полях. 
В те годы постоянно внедрялось в хозяйс-
твенную жизнь страны что-то новое. При Н. 
С. Хрущеве много было нововведений. Об 
одном из них – выращивать кукурузу – все 
знают. Так вот, выделили нам, комсомоль-
цам города, 16 гектаров поля в том месте, 
где сейчас метро «Выхино». И можете себе 
представить, урожай тогда собрали рекор-
дный, нас наградили медалью ВДНХ, а в то 
время эта награда приравнивалась к ордену. 
С мужем меня всегда связывали и личные, 
и общественные интересы. Я благодарна 
судьбе за то, что встретила такого порядоч-
ного, прекрасного спутника жизни. Как раз 
в марте ему исполняется 88 лет. Совместно 
прожита долгая жизнь, у нас есть прекрас-
ная дочь. Муж – почетный гражданин города 
Люберцы, и он действительно заслуживает 
этого высокого звания».

Поколения советских людей не мыслили 
своей жизни без работы. Так и Л.А. Федо-
рова - трудилась постоянно. До сих пор 
вспоминает, что на вопрос знакомых о том, 
кто же ее воспитывает, когда родители пос-
тоянно заняты, дочка отвечала: советская 
власть. Надо отметить, что воспитывала 
неплохо. И сама Лидия Андреевна нема-
ло делала для воспитания молодого по-
коления и на комсомольской, а потом и на 
партийной работе. И еще она постоянно 
училась. Поняв, что среднего специального 
образования недостаточно, в свое время 
окончила Высшую партийную школу, полу-
чила второе, экономическое, образование. 

Оно и позволило потом перейти на работу 
в Министерство химического и нефтяно-
го машиностроения, где она до 1987 года 
– выхода на заслуженный отдых – работала 
начальником отдела. И на этом посту полу-
чала награды и почести. Почему в свое вре-
мя не продолжила партийную карьеру даль-
ше? Честно призналась себе, что на этих 
должностях выработала свой человеческий 
ресурс, захотелось попробовать свои силы 
на другом поприще.

Оглядываясь назад, человек преклонного 
возраста склонен подводить итоги. И, если 
жизнь была наполнена созиданием, вос-
поминания эти светлые, радостные. Одно 
из таких – последняя (их было несколько) 
встреча Лидии Андреевны с Юрием Алек-
сеевичем Гагариным, здесь, в Люберецком 
Дворце культуры. Человеком удивительного 
обаяния был первый космонавт Земли. Его 
сияющие глаза, искренняя улыбка, чувство 
юмора запомнились на всю жизнь…После 
торжественного мероприятия тогда уст-
роили банкет. Женщин, как водится, было 
значительно меньше, чем мужчин. «Кроме 
меня, в которой полтора метра росту с кеп-
кой, на банкете были мои подруги, высочен-
ные, статные женщины – Надя Соломатина и 
Лида Семахина. Обстановка на банкете уже 
неформальная, вот они окружили Юрия Га-
гарина, не отпускают, а он видит, что я стою 
неподалеку и улыбаюсь. И он расхохотался, 
подошел ко мне, обнял и пошутил: вот под-
ходящая для моего роста женщина!»

Лидия Федорова по натуре – оптимист. 
Не по ее характеру жалеть себя, негодо-
вать, жаловаться, сетовать на здоровье, 
обижаться на людей. Конечно, жизнь к 
старшему поколению в последние двадцать 

лет повернулась не лучшей стороной. Но, 
считает Лидия Андреевна, нужно уметь во 
всем находить хорошее. «Вот иду я, скажем 
в поликлинику, и поражаюсь – как преобра-
зился наш город за последнее время. Скве-
ры по Октябрьскому проспекту, цветники на 
улице Кирова, отличные тротуары – спаси-
бо Главе администрации города Люберцы 
В. А. Михайлову за то, что проводит такую 
политику. И так надо стараться мыслить во 
всех других отношениях. Можно утверж-
дать, что сегодняшние пенсионеры лише-
ны внимания, уважения, получают мизер-
ные пенсии, а можно радоваться тому, что 
многие из наших близких еще живы, что мы 
можем общаться с родственными по духу 
людьми, видеть, как взрослеют дети и вну-
ки, как развивается наука, как постепенно 
в некоторых сферах возвращаются в нашу 
жизнь прежние, гуманные представления о 
социальном устройстве общества».

Никогда не перестану удивляться стой-
кости, мужеству наших советских женщин. 
Детство, опаленное войной. Юность, тоже 
не сытая, не обеспеченная. (Чего стоит вос-
поминание Лидии Андреевны о том, как, бу-
дучи студенткой техникума, собиралась на 
танцы: вместо вечерних туфель – парусино-
вые тапочки. Сначала надо было надеть их, 
потом - всунуть их в галоши на каблучках, 
потом светлую полоску тапочек, которая 
видна, закрасить гуталином – и вперед!). 
Но разве материальными ценностями из-
меряли они прожитые годы? Нет, совсем 
другими. Может, поэтому, на вопрос о том, 
как жизнь, они отвечают: «Жизнь удалась»!

Н. КАЧАН

ПРИЗВАНИЕ

«ГЕНЕРАЛ» ОТ ЖКХ
В этом году исполняется 35 лет с тех пор, как Екатерина Валентиновна Зайцева при-

шла работать в систему Люберецкого городского жилищно-коммунального хозяйства. 
Начинала она свою трудовую деятельность со скромной должности техника-смотрите-
ля одного из ЖЭУ. Потом стала мастером производственной службы, мастером дис-
петчерской службы. Сегодня ее прекрасно знают не только в большом коллективе ОАО 
«ЛГЖТ», в котором она возглавляет объединенную диспетчерскую службу, но и во всем 
городе Люберцы.

«Важней всего – погода в 
доме»… Людям нашей профессии 
строки известной лирической пес-
ни слышатся, подчас, по-другому: 
как важно, чтобы во всех домах, в 
каждой семье были свет, вода и 
тепло! И чтобы так было всегда, 
Екатерина Валентиновна, мож-
но сказать, живет на работе (да 
и квартира ее находится рядом 
с диспетчерской). В ее «войске» 
– 120 мужчин, все они ее уважа-
ют, любят и с удовольствием ей 
подчиняются. Потому что она  не 
только профессионал высочай-
шей пробы, но и по-матерински 
заботливый руководитель. Когда 
нужно срочно устранить аварию, 

неполадку и мужчины работают 
без отдыха, она им и чай горячий 
организует, и накормит, и под-
бодрит словом. Все знают, что в 
случае форс-мажорных обстоя-
тельств, причины их будут обя-
зательно устранены оперативно, 
никто с поста не уйдет до тех пор, 
пока все будет в полном порядке.

Телефон диспетчерской звонит, 
не умолкая. На дню столько ре-
шений приходится принимать - и 
технических, и организационных! 
Но Зайцева справляется с ними 
мастерски, грамотно, экономно. 
Ее недаром называют «генера-
лом в юбке» - она работе отдает 
себя полностью, соответственно 

и результаты получаются отлич-
ные. Например, когда в Люберцах 
внедрялись новые технологии в 
системе горячего и холодного 
водоснабжения (была проведена 
замена стальных труб на совре-
менные, полимерные) или осу-
ществлялась промывка системы 
отопления химическими раство-
рителями (что позволило снизить 
затраты в десять раз), весь кол-
лектив ЛГЖТ трудился с огромной 
отдачей. Но роль Екатерины Ва-
лентиновны в этих крупных рабо-
тах трудно переоценить. 

Можно сказать, что ежедневно 
она берет город под свою ответс-
твенность, а это значит, что дома 
люберчан находятся в надежных 
руках. Огромный профессиональ-
ный опыт позволяет ей в острых 
ситуациях принимать правильные 

решения, организационный та-
лант – находить для выполнения 
той или иной задачи нужных ис-
полнителей, а человеческие ка-
чества – окружить себя квалифи-
цированными, добросовестными 
профессионалами.

Слишком мало сказать о такой 
удивительной женщине, что ее 
уважают. Ее еще и ценят, и любят. 
И начальство, и подчиненные. Со-
гласитесь, ведь это редкий талант 
– нравиться всем. Секрет, навер-
ное, один: человек находится на 
своем месте, он со знанием дела, 
с любовью выполняет работу, и 
для него она, эта работа, означает 
«творчество».

В нашей жизни нередки случаи, 
когда женщина, сделавшая карь-
еру, к сожалению, остается оди-
нокой, не имеет семьи, заполняет 

вакуум личной жизни работой. 
Но Екатерины Зайцевой и здесь 
все сложилось гармонично, она 
– любящая мать, жена. К тому же 
- член профсоюзного комитета, 
успевает и общественной работой 
заниматься. С мужем Виктором 
Герасимовым у Екатерины Вален-
тиновны общие профессиональ-
ные интересы – он начальник ЖЭУ 
№ 3. 

Заслуги Е. В. Зайцевой по до-
стоинству оценены, она неод-
нократно награждалась высокими 
наградами, Почетными грамота-
ми. Но, наверное, ее главная на-
града – это любовь и уважение 
коллег, всех люберчан, которые 
она по праву заслужила.

Л. ПОЛИКАШИНА, предсе-
датель профкома ОАО ЛГЖТ
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ИНТЕРВЬЮ

СУДЬБА ВСЕГДА ДАЕТ ШАНС
В преддверии праздника весны наш корреспондент Т. Петрова 

встретилась и побеседовала с Ларисой Ивановной ПЕСОЧИНОЙ 
– начальником Межрайонной уголовно-исполнительной инспек-
ции №5 Управления Федеральной службы исполнения наказаний 
РФ по Московской области.

- Лариса Ивановна, Вы – красивая мо-
лодая женщина, но возглавляете такую 
«суровую» организацию. Как получи-
лось, что оказались в силовой структу-
ре? Женское ли это дело?

- И не думала, и не мечтала о подобной 
работе. Но судьба сложилась именно так. И 
скажу вам, что в нашей структуре работают 
почти одни женщины, и, не удивляйтесь, это 
закономерно и оправданно.

- Неужели? Тогда объясните нашим 
читателям, чем Вы занимаетесь?

- В Люберецком районе функционирует 
Межрайонная уголовно-исполнительная 
инспекция №5 Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний Российс-
кой Федерации по Московской области. 
Это действительно силовая структура. 
Осуществляет комплекс мероприятий по 
исполнению наказаний, не связанных с ли-
шением свободы, а также в нашем ведении 
профилактика преступности, оздоровление 
криминальной обстановки в районе. Разме-
щается инспекция по адресу: г. Люберцы, 
городок «А», д. 29 (в здании 2-го Отдела 
милиции). В состав нашего подразделения 
входят 6 филиалов уголовно-исполнитель-
ных инспекций, находящихся в Жуковском, 
Раменском, Воскресенске, Лыткарино, 
Бронницах,  Дзержинском.

Кстати, 12 марта 2009 года уголовно-ис-
полнительной системе Российской Феде-
рации исполняется 130 лет.

- Искренне поздравляем Вас и Ваш 
коллектив и с Женским днем, и с про-
фессиональным праздником! Так какие 
же исключительно женские качества по-
могают в работе?

- На мой взгляд, для выполнения любой 
работы важны не только профессиональ-
ные, но и человеческие качества, а в на-
шем деле они особенно необходимы. Та-
кие качества характера, как сострадание, 
сочувствие, желание помочь оступивше-
муся человеку – и взрослому, и, тем более, 
подростку. Ведь мы имеем дело не с зако-
ренелыми преступниками, а с теми, кто со-
вершил противоправный поступок в первый 
раз. А кто, как ни женщины, по своей приро-
де способны на такие добрые чувства?

- Наша история, к сожалению, со-
держит не слишком много примеров 
особо гуманного отношения к людям, 
нарушившим закон. Трудовые комму-
ны Макаренко остались прекрасным, 
но единичным эпизодом в деле пере-
воспитания трудных подростков. Об-
щественное мнение тоже зачастую на-
строено применять «карательные», а не 
профилактические меры к тем, кто про-
винился. У вас же функции другие: по-
мочь осознать проступок, исправиться и 
начать новую жизнь.

- В условиях развития демократических 
процессов в России, приближения пра-
вовых норм к европейским стандартам, а 
также гуманизации всего нашего общества 
роль уголовно-исполнительных инспекций 
значительно возрастает. Ведь мы исполня-
ем судебные решения, не связанные с изо-
ляцией от общества. Такие, как исправи-
тельные и обязательные работы, условное 
осуждение, отсрочка приговора женщинам, 
имеющих детей в возрасте до 14 лет, запрет 
занимать определенные должности или за-
ниматься определенной деятельностью.

Основными задачами нашей структуры 
являются контроль за осужденными и недо-
пущение совершения ими повторных пре-
ступлений. Эти задачи инспекция решает 
во взаимодействии с другими службами, 
подразделениями и организациями, обес-
печивающими трудовую занятость, надзор, 
с территориальными органами внутренних 
дел.

- Наверное, масса проблем возникает 
при трудоустройстве подопечных?

- Если у человека есть искреннее же-
лание исправиться, работу всегда можно 
найти. Сложнее трудоустроить тех, кто не 
хочет работать (есть и такие). С 2005 года 
в России начал применяться и общественно 
полезный, бесплатный, труд. В других стра-
нах люди, раскаявшись и искренне желая 
искупить свою вину, идут на такие работы 
осознанно. У нас же пока мышление другое, 
в этом плане еще предстоит многое разъ-
яснять, чтобы «процесс пошел». Но, тем не 
менее, благодаря общественно полезно-
му труду осужденных облагораживаются 

и обустраиваются, например, территории 
районов, городов, поселков.

- Относится ли к компетенции Вашей 
инспекции ужесточение наказания, 
если условно осужденный нарушает 
предписанные законом правила? Мо-
жете ли ходатайствовать о смягчении 
меры наказания или о досрочном осво-
бождении? Что Вы делаете с большим 
удовольствием?

- Конечно, второе и третье. Ведь наша за-
дача не пересажать всех подряд, а помочь 
человеку выкарабкаться из сложной ситуа-
ции, использовать любой шанс для возвра-
щения к нормальной, полноценной жизни. 
В отношении осужденных, ставших на путь 
исправления, законом предусмотрена мера 
поощрения: освобождение от отбывания 
наказания со снятием судимости по исте-
чении не менее половины испытательного 
срока. Расширение сферы применения на-
казания, не связанного с лишением свобо-
ды, дает реальную возможность оступив-
шимся людям реабилитировать себя без 
изоляции от общества. Но все решается в 
судебном порядке, мы только готовим ма-
териалы для пересмотра дела.

Однако есть и другие ситуации. Скажем, 
человек получил условный срок. Он живет 
дома, спокойно работает, никто не ущем-
ляет его гражданских прав. И этот человек 
очень быстро забывает о том, что суд ведь 
вынес ему не оправдательный приговор: 
он осужден, пусть и условно. Ему вменено 
в обязанность, например, приходить к нам 
раз в месяц и отмечаться. Разве это  трудно 
сделать? Но некоторые граждане искренне 
возмущаются таким положением вещей и 
нарушают это правило. О чем это говорит? 
Да о том, что они по-настоящему не осоз-
нали вину, не раскаялись, а, значит, могут, 
как ни в чем ни бывало, опять нарушить за-
кон. К таким гражданам приходится не со-
чувствие проявлять, а принципиальность и 
строгость. Мы знаем в городе и районе всех 
алкоголиков, безответственных родителей, 
хулиганов и пр. Иногда приходится изоли-
ровать от общества злостных нарушителей 
порядка. Лицам, склонным к совершению 
противоправных деяний, вменяются допол-
нительные обязанности либо продлевается 
испытательный срок. Или отменяется ус-
ловное и назначается реальное наказание: 
в большинстве случаев - это лишение сво-
боды.

- Применяются ли новые формы или 
виды условного наказания? В послед-
нее время много говорят об электрон-
ных браслетах…

- Да, в ближайшее время на базе уголов-
но-исполнительных инспекций Московской 
области планируется провести апробацию 
одного из новых видов наказания - внед-
рение электронных браслетов. Это очень 
интересное, перспективное дело. Дело не 
одного дня, потому что нужны специалис-
ты, обеспечение технической базой. Одна-
ко мы обязаны идти в ногу с прогрессом, 
брать на вооружение все, что поможет нам 
еще более качественно выполнять профес-
сиональные обязанности.

- А что за люди – ваши коллеги по ра-
боте, чем они интересны?

- Все они заслуживают только добрых 
слов, они мои помощники во всем. В кол-
лективе у нас  отличный психологический 
климат, мы готовы в любую минуту помочь 
друг другу, подставить крепкое женское 
плечо. К тому же, это на работе мы – люди 
в форме, серьезные профессионалы, а 
приходим домой и становимся мамами, же-
нами, сестрами, дочерями со множеством 
забот, хлопот, проблем, а также радостей. 
Я с удовольствием называю имена своих 
«боевых подруг»: Татьяны Павловны Банду-
риной, моего заместителя, старшего инс-
пектора Натальи Евгеньевны Яньковой, ин-
спекторов Елены Николаевны Кадашевой, 
Натальи Владимировны Ивановой, Натальи 
Викторовны Самаркиной. Это прекрасные, 
преданные своему делу специалисты, заме-
чательные представительницы прекрасного 
пола. Хочу пожелать им огромного личного 
счастья, здоровья и дальнейших успехов в 
их благородном труде!

Незадолго до праздника 8 Марта в администрации города Люберцы 
двум молодым семьям (супругам Старостиным и Кострецовым) были 
торжественно вручены «Свидетельства на получение социальной вы-
платы для приобретения или строительства жилья на территории горо-
да Люберцы». Молодые пары были участниками подпрограммы «Обес-
печение жильем молодых семей» областной программы «Жилище» на 
2006-2010 гг. Сумма выплаты не слишком велика, но все же послужит 
неплохим подспорьем в деле улучшения жилищных условий обеих мо-
лодых семей.    

На фото: Свидетельства Старостиным и Кострецовым вручены Главой 
города Люберцы В.А.Михайловым.  

К НОВОСЕЛЬЮ

ПОМОЩЬ МОЛОДЫМ
СПОРТ

СТРЕЛЯЛИ…В конце февраля по инициативе Администрации го-
рода Люберцы и районного отделения ВОО «Боевое 
Братство» в тире Люберецкого УВД впервые состоялись 
соревнования по стрельбе из боевого оружия среди со-
трудников административных и правоохранительных 
органов, посвященные Дню защитника Отечества. 

А ВЫ ЗАПИСАЛИСЬ В ФУТБОЛИСТКИ?
Скоро исполнится год, как в нашем го-

роде была создана женская футбольная 
команда «Люберчанка». Азартные, спортив-
ные девушки сразу попали с «корабля» на 
«бал» – приняли участие в первенстве Мос-
ковской области по женскому футболу и в 
первенстве по розыгрышу Кубка Подмоско-
вья 2008 года, где заняли почетное 3 место. 
Поздравляем с успехом и с наступающим 8 
Марта! 

Кстати, с 11 марта начинается новый 
набор в команду. Юные люберчанки мо-
гут звонить и записываться в футболис-
тки по телефону: 89269815797 (тренер 
- Анатолий Михайлович).

На огневом рубеже свое мас-
терство в стрельбе показывали 
представители сборных команд 
УВД, управления ФСБ, службы су-
дебных приставов, Госнаркокон-
троля, военного комиссариата, 
войсковых частей 4000 и 83421, 
администраций города Люберцы 
и Люберецкого района, ветеранов 
правоохранительных органов.

В упорной борьбе первое место 

в командном зачете заняли со-
трудники Люберецкого УВД, вто-
рое – в/ч 83421, третье место – в/ч 
4000. 

В личном зачете призовые мес-
та распределились следующим 
образом: оперуполномоченный 
ОЭП УВД В. Терехин– 1 место,  
оперуполномоченный 4 службы 
Госнаркоконтроля В. Ларин - вто-
рое место, оперуполномоченный 

ОБОП ОУР Люберецкого УВД П. 
Душанин – третье место.

Награждая победителей, вручая 
кубки и ценные подарки, предсе-
датель Люберецкого районного 
отделения ВОО «Боевое Братс-
тво» С. Н. Долгов подчеркнул, что 
представители правоохранитель-
ных органов и войсковых частей 
подтвердили, что являются истин-
ными защитниками Отечества.

А. ПЕТРОВ
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СЕМЬ Я –ФАКТ НАЛИЦО

АФОРИЗМЫ ЖИТЕЙСКОЙ МУДРОСТИ

Сейчас Наталья Смелкова более 
чем в интересном положении: в 
марте ждут появления на свет де-
вочки – пятой дочери в семье.

Сначала была только Катя, и мама 
была уверена, что так и должна быть у 
нее одна дочь. Через 3 года появилась 
Таня, значит, теперь будет две сестры 
– вместе веселее. Когда девочки уже 
ходили в школу, Наталья Борисовна за-
беременела снова – решилась родить, 
а после появления на свет Юли, тут же 
задумалась, что и младшей дочери не 
мешало бы иметь подружку. Так пред-
решено было рождение Сони.

А вот с пятой беременностью не все 
оказалось просто: врачи долго не мог-
ли поставить диагноз – подозревали и 
болезнь почек, и даже опухоль, к опыту 
самой пациентки в таких делах никто не 
хотел прислушиваться. Но вот на оче-
редном обследовании доктор наконец-
то произнес: «Плод живой – сердце 
бьется». Рожать в пятый раз категори-
чески запретили: состояние здоровья 
мамы угрожало серьезными осложне-
ниями и ей самой, и будущему ребенку. 
Но на тот момент у Натальи Борисовны 
уже был веский аргумент снова стать 
матерью: «Ведь у меня получаются хо-
рошие дети! Умные, способные, инте-
ресные. В том, что обществу такие дети 
нужны, я уверена!»

Юля и Соня с трудом могут усидеть 
на месте: молчать и сдерживать смех 
в эти бесконечные пять минут, когда 
мама уже вот-вот должна вернуться до-
мой, им кажется невозможным. Толь-
ко услышав щелчок дверного замка, 
они срываются с места ей навстречу: 
«Мама, нас сфотографировали! Мы в 
газете!».

Наталья Борисовна уверена, что дети 
в большой семье более общительные, 
раскрепощенные и уверенные в себе. 
Они постоянно заняты вместе: учатся, 

играют, гуляют, рукодельничают, едят, 
купаются. Вот почему они так не при-
выкли сдерживать эмоции! Для детей 
из многодетных семей выход в большое 
общество более естественный, чем для 
единственного ребенка, который при 
всей заботе родителей не получает не-
обходимого социального развития.

Младшие Смелковы обожают сцену. 
Они не только не боятся выступать, но 
и пользуются для этого любым удоб-
ным случаем. Где бы ни появился этот 
дуэт, все их обожают. Даже в больнице, 
где они недавно лежали вместе, сест-
ры произвели фурор. Во всех общих 
делах Юля, у которой характер более 
мягкий, подчиняется младшей сестре. 
Из соседней комнаты доносится Сонин 
призыв: «Малыш, иди сюда!» - такой 
вот чуткий подход в руководстве. Осо-
бенно любят сестры делать подарки 
– маме, папе, врачам.

«Ребенку нужно всего полчаса об-
щения с родителями в день. Тогда он 
не пойдет на улицу, чтобы поделиться 
своими проблемами с друзьями», - го-
ворит Наталья Борисовна. Казалось 
бы, у какого родителя не найдется для 
собственного чада тридцати минут? Но 
важно, чтобы это время было потраче-
но не только на уроки или другие заня-
тия, которые взрослые считаю более 
важными, но и на интересы ребенка, на 
вопросы, которые его волнуют.

Многодетная мама воспитывает до-
черей с любовью, но в вопросе обра-
зования придерживается строгости. 
«Обязательно нужно много читать», -  ут-
верждает  Наталья Борисовна. Кстати, 
папа, бывший военный Андрей Смел-
ков, в этом занятии для детей хороший 
пример: читает литературу самых раз-
ных направлений. За один вечер, чтобы 
обновить в памяти школьный материал 
и помочь дочери решить задачку, он 
изучит весь учебник. А своей супруге 

читает Библию, которую Наталья Бо-
рисовна считает ценным источником 
советов по воспитанию детей. Старшая 
Катя свободно владеет английским, 
учится в педагогическом институте, 
работает. Таня готовится к поступле-
нию в медицинский – с детства у нее 
способность самой себе устанавливать 
правильные диагнозы. Младшие зани-
маются музыкой, Юля очень хорошо ри-
сует, лепит. Если у ребенка намечаются 
способности в определенной области, 
мама старается развить именно их, а 
не пытается привить какие-то другие, 
неинтересные ребенку навыки.

«С детьми нужно обращаться не как 
с маленькими, а как с сознательными 
людьми», - считает Наталья Смелкова. 
Она уверена, что нет в жизни ребен-
ка такого периода, когда он ничего не 
понимает - все удерживается на под-
сознании. А это значит, что родитель 
должен отдавать себе отчет, что во 
всем подает пример свому ребенку с 
самого его рождения. Кроме того, ма-
лыш легко может понять, к чему приве-
дет тот или иной его поступок, нужно 
только ему это объяснить. «Мама ни-
чего никогда не запрещает просто так, 
- говорит старшая сестра. - Она всегда 
объясняет, почему нельзя». В семье 
Смелковых даже самые маленькие зна-
ют, на что идут деньги и как нужно к ним 
относиться.

Некоторым житейским премудрос-
тям Наталья Борисовна научилась во 
французской семье, где работала гу-
вернанткой. Например, несмотря на 
тесноту в доме Смелковых обязательно 
есть фортепиано, а мебель такая, что-
бы было удобно детям. Главное, иност-
ранцы своим примером научили не ок-
ружать себя ненужными безделушками, 
не покупать на свободные деньги доро-
гие вещи, а лучше хорошо съездить от-
дохнуть. Также, по примеру французов, 
в доме всегда раздают все вещи, из ко-
торых дети выросли, ничего не копится 
до лучших времен. Но вот удивительно: 
все раздали, а сейчас, когда сами ждут 
маленького, опять же почти ничего не 
нужно покупать – уже надарили все не-
обходимое другие. «Так хорошо и так 
удобно, когда есть взаимопомощь: ты 
что-то кому-то сделаешь, и тебе в ответ 
помогут. Ведь главное в жизни не де-
ньги, а связи, которые нарабатываются 
только тогда, когда ты доброжелателен 
и сам готов помочь, – считает Наталья 
Борисовна. – Да и не все в мире поку-
пается».

Наталья Смелкова всегда держит 
руку на пульсе и старается пользовать-
ся всеми льготами, которые предо-
ставляются многодетным семьям: дети 
бесплатно питаются в школе, ездят в 
летние лагеря. «Я сама – пробивная, 
- признается она. – Ведь под лежачий 
камень вода не течет. А многие роди-
тели вообще не пользуются никакими 
льготами просто потому, что не знают 
об их существовании». В основном же 
многодетная мать рассчитывает толь-
ко на свои силы: «Дети сами по себе 
никогда не мешают. Когда их много, 
они заняты друг другом.  Что касается 
денег, конечно, надо, чтобы они были. 
Когда работаешь, то они будут. Поэто-
му я работала всегда».

Дети растут. Вот уже старшая дочь 
Натальи Борисовны готовится создать 
собственную семью. Для Кати, у кото-
рой, как и у мамы в молодости, претен-
дентов в женихи хоть отбавляй, очень 
важно, чтобы будущий муж хорошо 
относился к «ее детям» - младшим сес-
трам, чтобы и они его любили. Катин 
избранник с удовольствием нянчится с 
Юлей и Соней, он убежден, что детей в 
его семье должно быть не меньше трех. 
«Когда их много, больше шансов, что 
кто-то из них, когда вырастет, останет-
ся рядом с матерью», - задумывается о 
будущем Наталья Борисовна.

Может, это будет ребенок, кото-
рого в семье ждут с таким нетерпе-
нием? Счастья вам, Смелковы, и с 
праздником 8 Марта!

                                                                             
         В.Терентьева

ПО ТУ СТОРОНУ ПРИЛАВКА

«ПУСТЬ БУДЕТ ПРАЗДНИК У ВСЕХ!»

Что уж скрывать: порой 
торговля ассоциируется у 
нас с корыстью и с легкостью 
переходит на конкретных ее 

представителей. Мол, все 
кто в торговле, только наби-
вают кошелек и дела им нет 
до чужого горя. А ведь мы 
даже не задумываемся, что 
по ту сторону прилавка есть 
люди, неравнодушные к чу-
жой судьбе.

Окончив торговый инсти-
тут, Элла Юрьевна Вавитова 
дала себе зарок - никогда не 
работать по специальности. 
Замужество, бесконечные пе-
реезды с мужем-военным по 
гарнизонам, рождение дочери 
на какое-то время отвели от 
карьерных забот, но не найдя 
себя ни на каком другом поп-
рище, она все же вернулась 
в профессию. Сначала стала 
кассиром, потом админист-
ратором и, наконец, доросла 
до должности управляюще-
го. И все же, поднявшись по 
карьерной лестнице, Элла 

Юрьевна решила не ограничи-
ваться простым выполнением 
должностных обязанностей, а, 
пользуясь возможностью, под-
держивать тех, кто нуждается в 
помощи.

… В кабинете Эллы Юрьев-
ны Вавитовой, управляющего 
магазином «Продуктория», что 
на Октябрьском проспекте в 
Люберцах, на почетном мес-
те расположились награды и 
грамоты всему коллективу: за 
оказание гуманитарной помо-
щи Южной Осетии, за помощь 
детям-инвалидам, ветеранам 
войны. Есть у Эллы Юрьевны 
личные награды и благодар-
ности. И это не удивительно: 
ведь она сама всегда высту-
пает с инициативой о помощи 
и поддержке.  «Если есть та-
кая возможность, почему не 
помочь?» - спрашивает она у 
себя и других.  

Что касается повседнев-
ной работы, Элла Юрьевна 
считает, что магазин обязан 
отвечать всем потребностям 
покупателя: «Мы заказываем у 
поставщиков не только товары 
повседневной необходимос-
ти, но  и те, что не особенно 
пользуются большим спросом 
– просто потому, что ими за-
интересовался какой-то поку-
патель. Стараемся постоянно 
расширять ассортимент, в том 
числе - за счет новинок. В ма-
газине регулярно проходят 
акции – снижается стоимость 
определенных товаров». 

Легкой походкой пройдя по 
торговому залу, эта привле-
кательная энергичная женщи-
на по пути успевает сделать 
множество дел: и поправить на 
полках ценники, и раздать цен-
ные указания подчиненным, и 
заметить такие неполадки, на 

которые даже самый требова-
тельный покупатель редко об-
ратит внимание. 

Обучение персонала – тоже 
важная задача управляюще-
го. По мнению Вавитовой, ра-
ботник современной торговли 
должен быть универсальным 
специалистом. Успевать все и 
в то же время обращать внима-
ние на вещи, которые сущест-
вуют в жизни за пределами 
работы и обязательств – вот к 
чему призывает управляющий 
магазина «Продуктория».

На вопрос, что побуждает ее 
помогать нуждающимся, Элла 
Юрьевна отвечает с искренней 
улыбкой: «Если у тебя празд-
ник, хочется, чтобы он и у дру-
гих был настоящим».

                                                            
                    А.Симонова       
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ДЕПУТАТ

ДЕЛО, КОТОРОМУ ТЫ СЛУЖИШЬ ВСЕГДА

Так получилось, что мне уже трудно 
разделять профессиональную работу и 
общественную. Да и нужно ли? 

Вот уже четвертый год я депутат Любе-
рецкого городского Совета от округа, где 
прошла значительная часть моей жизни, 
где учились мои дети, где каждый меня 
знает. До сих пор я вхожу в попечительский 
совет лицея, хотя мои ребята давно уж его 
закончили. 

Меня иногда спрашивают: как же на все 
это у тебя хватает сил? И я отвечаю с улыб-
кой – просто вот такой я человек, закален-
ный в житейских передрягах… С малых лет 
была и председателем Совета пионерской 
дружины в школе, секретарем комсомоль-
ской организации. Мне общественная ра-
бота всегда нравилась. Нравилось быть, как 
говорится, в гуще жизни и событий. Так что 
мне не о чем в этом смысле жалеть и сты-
диться. Недавний 90-летний юбилей комсо-

мола я тоже считаю своим праздником. 
В свое время я окончила медицинский ин-

ститут в Нальчике и вовсе не думала о том, 
что моя жизнь будет связана с городом Лю-
берцы. Но судьба распорядилась именно 
так: я вышла замуж и переехала на родину 
мужа, Юрия Михайловича Шустова. Когда 
родились дети – сыновья Владимир, Антон 
и Дмитрий, какое-то время занималась 
только работой в своей «Скорой помощи» 
и заботами о семье. Как-то недавно под-
считала: все три декретных отпуска у меня 
уложились в полтора года! 

Свою работу мне трудно с чем-то сравни-
вать, поскольку вот уже четверть века рабо-
таю только в «Скорой», где и начинала. Ра-
зумеется, за это время многое изменилось 
– условия труда и отдыха, оснащение, даже 
отношение к работе и друг к другу моих кол-
лег. 

Но, к сожалению, не изменилось главное. 
Помощь, которую мы оказываем, должна 

предоставляться всем людям и без всяких 
условий – наличия паспорта, гражданства, 
медицинских страховых полисов и без вся-
кой оплаты. Мы всегда стоим между жизнью 
и смертью человека. Какой в этой ситуации 
может быть торг? Но в нашей стране тради-
ционно сложилось так, что служба «Скорой» 
относится не к федеральным структурам, 
а зависит от местной власти, а значит, ее 
бюджета. Но ни для кого не секрет, что му-
ниципальные бюджеты в России самые ма-
ленькие и самые уязвимые. 

Потому у нас в Московской области за-
работная плата людей, занятых в «Скорой 
помощи», в разных городах и районах са-
мая разная. Но нигде ее нельзя назвать до-
стойной – каждый муниципалитет выживает 
по-своему, по-разному. 

Нельзя утверждать, что в своем городе 

мы обделены вниманием, но городской  ад-
министрации, от возможностей которой мы 
зависим, тоже приходится «по одежке про-
тягивать ножки». 

Широко разрекламированный на самом 
высоком уровне национальный проект 
«Здоровье», разумеется, коснулся и нас. 
Мы получили 12 новых специальных авто-
мобилей «Газель». Вообще-то, учитывая 
население, которое мы обслуживаем, у нас 
должно быть 27 бригад «Скорой помощи». 
Но сегодня у нас работает только 21 брига-
да. Особенности машин, которые мы полу-
чили по национальному проекту таковы, что 
через два-три месяца они начали, что назы-
вается, «сыпаться». То же самое касается и 
аппаратуры, которой они начинены. А у нас 
нет средств даже на ремонт, не говоря уже 
о современном, надежном оснащении все-
го комплекса городской «Скорой». 

Тем не менее, люди, которые работают 
со мной рядом, рук не опускают. Спросите 
у любого, и они ответят: «Скорая» - это как 
наркотик. Наверное, в этой отрасли меди-
цины, как ни в одной другой, самый высокий 
уровень текучести кадров. Но если уж чело-
век не ушел сразу, а прижился, то остается 
на этой работе, как правило, на всю остав-
шуюся жизнь. 

Вот и мои сыновья выросли, можно ска-
зать, в стенах «Скорой». Бывало, принесешь 
маленького на дежурство, спать уложишь 
на топчане, а сама – на вызов. Думаю, что 
сама атмосфера, в которой мы жили и жи-
вем, повлияла на выбор их профессии – все 
они пошли в медицину. И у нас, таким обра-
зом, родилась семейная династия «Скорой 
помощи», стаж которой уже переваливает 
за 70 лет. 

Все мои знакомые, друзья – это «Скорая 
помощь». По сути дела, это одна большая 
семья, в которой каждый готов чем-то по-
мочь другому, разделить его радость и боль. 
У нас общие праздники и общие беды. 

Если любителям экстремальных ситу-
аций не хватает в крови адреналина и они 
ищут его вне профессии, то нам его искать 
не надо – у нас экстрим каждый день сам 
нас находит. Можно, конечно, привыкнуть 
к чужой боли и относиться к ней равнодуш-
но, но среди своих коллег я таких не знаю. 
Просто надо любить свое дело  и быть ему 
преданным. А это – особый талант. Думаю, 
что мои товарищи наделены им сполна. 

Возвращаясь к моей потребности в обще-
ственной работе, скажу прямо – я не альтру-
ист и занимаюсь депутатской деятельнос-
тью не только потому, что мне это нравится, 
повышает мой гражданский статус, прино-
сит какие-то выгоды. Откровенно говоря, я 
чувствую себя лоббистом нашей службы в 
городском Совете депутатов. Ведь далеко 
не всем моим коллегам по депутатскому 
корпусу известны наши достижения, равно 
как беды и проблемы. Приходится терпели-
во и настойчиво объяснять, какие из них и 
как мы можем решить в рамках своей ком-

петенции и настойчивости. Например, при-
нято решение о 30% надбавке к заработной 
плате работников «Скорой» из средств му-
ниципального бюджета. Удалось оставить 
неприкосновенным общий фонд заработ-
ной платы нашей службы, что дает немалый 
стимул и простор для кадрового маневра. 

В процессе своей работы я убеждаюсь 
в том, что так называемый «человеческий 
фактор» имеет огромное значение. В пос-
ледние годы, например, к нам повернулись 
лицом многие руководители предприятий 
и организаций города – помогают в приоб-
ретении оргтехники, иного оборудования. 
Значит, верна поговорка: «дитя не плачет 
– мать не разумеет»…

Часто убеждаюсь в том, что невнимание 
к нашим проблемам обусловлено недостат-
ком информации о деятельности службы 
«Скорой помощи». Бывает и как в той по-

говорке: «не было бы счастья, да несчастье 
помогло»… 

Я заметила такую закономерность – если 
случается в городе или районе чрезвычай-
ное происшествие, то первыми на месте 
оказываемся мы, а не милиция, не спа-
сатели и другие службы. Пусть на меня не 
обижаются коллеги их этих уважаемых госу-
дарственных структур, но это так. 

Убеждена, что за многие десятилетия 
своего существования и успешной рабо-
ты «Скорая помощь» заслужила большего 
внимания и заботы со стороны нашего го-
сударства. Что может быть более ценным, 
чем жизнь и здоровье человека? Когда этот 
вопрос уйдет из разряда риторических, то и 
все мы заживем по-другому.    

Желаю всем своим подругам, всем жен-
щинам города Люберцы крепкого здоровья, 
большого счастья, добра, мира и процвета-
ния! С 8 Марта, мои дорогие!

Надежда Шустова,   стар-
ший фельдшер Центральной                        

подстанции, заместитель                
председателя городского Совета 

депутатов

На фото: новый сквер и детская площад-
ка в «шустовском» округе 115-квартала го-
рода Люберцы.

РЯДОМ С НАМИ

ЛЮБОВЬ ПРОТИВ БЕЗРАЗЛИЧИЯ
Снаружи это обветшавший деревянный дом, а внутри 

- будто маленькая уютная галерея современного искус-
ства. Стеллажи заставлены интересными и замыслова-
тыми безделушками, некоторые выполнены с большим 
вкусом, так что не сразу узнаешь в них бывшие бутыл-
ки, пуговицы, старые шерстяные нитки и соленое тесто. 
Превратить простую стеклянную стопку в миниатюрную 
вазочку муранского стекла или в два шва сотворить мяг-
кую игрушку из ваты и мешковины для авторов этих поде-
лок – непростая, но посильная задача. А вот найти общий 
язык с миром за пределами этого дома бывает гораздо 
сложнее…

В кружке рукоделия общества 
«Преодоление» под руководством 
основателя и бессменного руково-
дителя Любови Иосифовны Бель-
чук занимаются дети-инвалиды и 
инвалиды детства. Такие диагно-
зы, как ДЦП, олигофрения, почеч-
ная недостаточность, астма, при-
водят сюда детей самых разных 
возрастов: от 5 до… 30 лет (в силу 
особенностей болезни некоторые 
из них никогда не станут взрослы-

ми). Создавая что-то своими рука-
ми, они не только развивают худо-
жественные способности, учатся 
терпению и доброжелательности, 
но и общаются, могут привлечь к 
себе внимание других, социально 
адаптироваться. 

За годы работы кружка набра-
лась большая коллекция. Творения 
юных рукодельников и их родите-
лей показывают на выставках, ко-
торые уже стали традиционными 

в День инвалидов, День матери 
и День защиты детей. Экспона-
ты охотно раскупают посетители, 
но за выручкой здесь не гонятся, 
а продают по предельно низкой 
цене: ведь главное - не деньги. 

Представить свое произведение 
публике, увидеть в глазах людей 
интерес к своей работе, почувс-
твовать свою востребованность 
– вот к чему стремятся члены об-
щества «Преодоление». А на соб-
ранную сумму предпочитают ку-
пить что-нибудь вкусненькое для 
совместного чаепития в кружке.

А ведь всего шесть лет назад 
ни о каком самовыражении не-
льзя было и мечтать. Даже в Доме 
ветеранов, где все начиналось, 
детям не позволялось оформить 
небольшой стенд с поделками. 
Что уж говорить о нежелании здо-
ровых людей признать инвалидов 
полноценными членами обще-
ства, дать им возможность учить-
ся в обычных, а не коррекционных 
школах, устроиться на работу… 
Так, преодолевая всеобщее без-

различие, появилось на свет «Пре-
одоление». 

Сегодня в этом обществе кипит 
жизнь только благодаря усилиям 

Начало. Продолжение на 7 стр.
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ДОМ РОЖДЕНИЯ

НАШИ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
Люберецкий родильный дом существует не один десяток лет. Сегодня 

это - современное медицинское учреждение с отлично оборудованны-
ми операционными, родильными боксами, уютными палатами. Кроме 
акушеров-гинекологов, анестезиологов и педиатров, у нас работают 
кардиолог и психолог. Надо ли говорить, что по сравнению с больница-
ми других профилей и с медицинскими работниками других специаль-
ностей, сотрудники роддомов находятся на особом положении. Обычно 
врач отвечает за жизнь одного пациента. В нашем же случае – как ми-
нимум, за две жизни: матери и младенца, а то и не одного. В 2008 году, 
например, в Люберцах появись на свет две «тройни» и одна «четверня». 
И, слава Богу, все прошло удачно, мамы и малыши чувствовали себя от-
лично, чему мы искренне рады. Хочу отметить, что четверых младенцев 
рожала не гражданка России, а гражданка СНГ, но она получила полный 
комплекс высококвалифицированных медицинских услуг. 

Для нашего коллектива все роженицы – 
любимые пациентки, мы не делим их по на-
циональному признаку, всем им помогаем. 
После родов в течение месяца женщина мо-
жет получать у нас бесплатные консультации 
акушера-гинеколога и педиатра по телефо-
ну или в родновном - женский и руководит 
им главный врач Татьяна Hиколаевна Мель-
ник. Пользуясь случаем, накануне 8 Марта, 
от лица всех мужчин роддома я сердечно 
поздравляю ее и всех наших замечательных 
коллег-женщин с праздником, желаю им 
всех благ, любви, признательности, кото-
рых они заслуживают. Не хочу специально 

называть персоналии, иначе пришлось бы 
перечислять их всех до одной – прекрасных 
врачей, акушерок, медсестер.

Костяк коллектива трудится бок о бок 

уже много лет. Вместе мы пережили и ли-
хие 90-е, которые, кстати, почти совсем не 
отражали для нас общую по стране карти-
ну – падение рождаемости. У нас работы 
было полно, видимо потому, что у родиль-
ного дома очень высокая репутация. К нам 
едут и идут с желанием, потому что знают 
– персонал сделает все, чтобы новая жизнь 
обязательно появилась, чтобы роды у жен-
щины прошли без осложнений. И молодые 
специалисты, которые к нам пришли недав-
но, проработав совсем немного, говорят: 
«Нам кажется, что мы всегда здесь были». 
И остаются с нами несмотря на невысокие 
(особенно в самом начале карьеры) зарпла-
ты, несмотря на призрачность решения 
квартирного вопроса. Видимо и впрямь аку-
шерство – это не работа, это - призвание. 

Большую часть своей жизни мы с колле-
гами проводим в стенах роддома. Поэтому 
так важно, что наш коллектив - это дружная 
большая семья, в которой нет места скло-
кам, дрязгам, а есть место дружной работе, 
взаимовыручке. Скажем, в родах возникает 
осложнение. На помощь дежурному врачу 
тут же придет тот сотрудник, смена которо-
го уже закончилась. Ему и в голову не при-
дет встать и уйти, потому что он формально 
уже не на службе.

Поскольку наше учреждение имеет об-
ластное подчинение, то очень часто к нам 
направляют рожениц с патологией со всего 
Подмосковья: головной институт в Москве 
не может принять всех нуждающихся. Мо-
жете себе представить, какая ответствен-
ность лежит на медицинском персонале, 

но мы с этой ответственностью справля-
емся. Не буду касаться профессиональных 
качеств наших специалистов, достаточно 
почитать те отзывы, которые оставляют 
пациентки. Хочу сказать люберчанкам: не 
бойтесь кризиса! Наши двери всегда для 
вас открыты! Кризисы приходят и уходят, а 
дети остаются. 

И еще одно размышление вслух, хочется, 
чтобы его услышали руководители всех ран-
гов: без выполнения этого национального 
проекта (по увеличению рождаемости) все 
остальные заявленные проекты бессмыс-
ленны – их просто некому будет выполнять.

Армен ЗАХАРЯН, председатель 
профсоюзного комитета Люберец-

кого роддома

ОТЗЫВЫ ПАЦИЕНТОК                   
О ЛЮБЕРЕЦКОМ РОДДОМЕ

Отношение медицинского персонала за-
мечательное. Очень приятные впечатления 
от пребывания в Люберецком роддоме. 
Большое спасибо!

М. А. БАРАНОВА
Все то, что я увидела и испробовала в 

Люберецком роддоме на себе, мне очень 
понравилось: великолепная работа мед-
персонала и акушерок оставляла ощуще-
ние тепла и радости. Огромное спасибо за 
Вашу работу!

С.В РОДИОНОВА

Большое спасибо за легкие роды и здо-
ровенького сыночка! Все понравилось - от 
родительской школы до благополучных ро-
дов. Отдельная благодарность всему пер-
соналу Люберецкого роддома за тепло и 
заботу! После родов - просто как в сказке. 
Палаты удобные и все очень красиво. Те-
перь рожать - только к вам!

М. В. ПИКУЛЕВА

Большое всем спасибо, все было замеча-
тельно. Отдельная благодарность акушерс-
ко-гинекологической бригаде Люберецкого 
роддома, принимавшей роды.

И. В. ДЕХТЯРЬ

Нам все в Люберецком роддоме очень 
понравилось! Персонал у вас замечатель-
ный - профессиональный, заботливый, не-
равнодушный! Будем рекомендовать всем 
знакомым и друзьям рожать здесь.

Ж. АМБАРУМЯН
У меня только одно предложение: открыть 

еще несколько таких же замечательных от-
делений, как в наших Люберцах! Большое 
спасибо, так держать и развиваться даль-
ше!

С.В. ВАРНАВСКИЙ (папа)

В Люберцах мы рожали во второй раз. 
Первый - 7 лет назад, и остались очень до-
вольны профессионализмом врачей и доб-
рым и внимательным отношением всего 
персонала клиники. Когда случилась вторая 
беременность, уже не задумываясь снова 
поехали в Люберцы, хоть это и далеко от 
дома. За 7 лет произошли большие изме-
нения, большей частью к лучшему. Все про-
шло отлично. Рожала опять вместе с мужем. 
Обошлась без обезболивания, с помощью 
доктора и акушерки. Ни одного разрыва. 
Кормили очень добротно и вкусно. Прият-
но, в отличное состояние привели не только 
коммерческое отделение, но и остальную 
площадь роддома. Уютное кафе, живой 
фонтан на стене, большая плазменная па-
нель, удобные широкие кровати в палатах. 
Хотя все комфортные «мелочи» были бы не-
существенными без замечательных врачей, 
акушеров, медсестер.

Мария Б.

Роды принимала дежурная бригада. 
Очень большая помощь была от акушерок, 
которые, несмотря на мои капризы и отказ 
рожать, шутками-прибаутками заставляли 
делать то, что надо. Муж был рядом – и к 
нему отношение тоже было на пять баллов. 
Питание достойное, медперсонал привет-
ливый: всегда придет на помощь в любое 
время. Ребенок с первых минут был с нами, 
в палате я находилась с мужем. Несмотря 
на то, что при виде медицинских учрежде-
ний меня обычно бросает в холодный пот, 
о родах остались только хорошие воспоми-
нания.

Анна ФЕДОРОВА

ДЕПУТАТ

ЛЮБОВЬ ПРОТИВ БЕЗРАЗЛИЧИЯ
самой Любови Иосифовны – единствен-
ного здесь педагога и помощника в самых 
разных вопросах. Она не понаслышке зна-
ет о трудностях воспитания таких детей: 
сама Бельчук - мать ребенка-инвалида.

Сыну Сереже сейчас 21, но на вид он 
школьник – худощавый, улыбчивый маль-
чик с добрыми глазами. Он всем интере-
суется и готов предложить свою помощь, 
только не всегда знает, чем может быть 
полезен. Задержка развития не мешает 
Сереже помнить все экскурсии и подска-
зывать маме названия городов и памят-
ных мест, в которых за время существо-
вания «Преодоления» побывали ребята: 
Ярославль, Бородино, Санкт-Петербург, 
Архангельское, Ростов Великий, Сергиев 
Посад, Владимир, Суздаль, Тула, Гусь-
Хрустальный. 

Сама Любовь Иосифовна считает, что 
общаться с детьми-инвалидами необхо-
димо как можно больше и на разные темы, 
чтобы они тренировали память и разви-
вали кругозор. Поэтому здесь постоянно 
вспоминают совместные поездки, празд-
ники и другие события, фотографируются 
и делают стенгазеты: впечатления детей 
не должны забываться – их ведь не так и 
много. 

По вторникам и четвергам родители 
приходят в «Преодоление» за консультаци-
ей: куда пойти, как лечить, задают вопро-

сы о жилплощади, субсидиях, справках… 
У Любови Иосифовны накопился большой 
опыт и по этим вопросам, и по другим, а 
поделиться им она считает своим долгом. 
Вся работа здесь строится на взаимопо-
мощи. Что-то в кружок приносят родители, 
поддержку оказывают и меценаты, и ад-
министрация города: помогают в оплате 
экскурсий, дарят подарки на праздники, 
снабжают кружок материалами для руко-
делия и обязательно чем-нибудь сладким 
к воскресным чаепитиям, на которых дети 
привыкли быть как в кругу семьи и общать-
ся на равных.

Вот хорошо, если бы везде можно было 
чувствовать себя таким нужным, но пока 
мы боимся их или стараемся не замечать, 
свободное общение для детей-инвали-
дов и инвалидов детства ограничивается 
«Преодолением». 

…Скоро 8 Марта – день, в который сла-
вят всех женщин. Конечно, поздравят 
своих мам и питомцы «Преодоления». Мы 
тоже от всей души поздравляем с празд-
ником мужественных, терпеливых, самых 
нежных и сильных мам, для которых их 
дети – смысл всей жизни. Жизни вопреки 
любым обстоятельствам. Счастья, здоро-
вья, тепла и света!  

                                                                       
 Н.Степанцова

 Продолжение. Начало на 6 стр.
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О ПЕСНЕ И ДУШЕ 

ФОЛЬКЛОРУ - НЕ ИЗМЕНЯЮТ!
В его названии – танец, хоровод и игривые пляски.
В его коллективе – красивые, статные, нарядные девушки.
У его истоков – певица, педагог и просто замечательный человек – Наталья Василь-

евна Лапина.
Она и рассказала о том, как все начиналось и какой жизнью сегодня живет единствен-

ный в Люберцах и в районе фольклорный ансамбль «Танок».

РОДИЛАСЬ ПЕВИЦА
Свою первую вокальную партию 

Наталья Васильевна исполнила 
еще в роддоме. Услышав не крик 
младенца, а настоящее пение, вся 
родильная палата в один голос 
воскликнула: «Вот это родилась 
певица!». Да и как не запоешь в 
такой семье, где музыка букваль-
но передается поколениям через 
гены. К дедушке, первому гармо-
нисту на деревне, приходили со 
всей округи с почтительной про-
сьбой сыграть на свадьбе. Бабуш-
ка, обладавшая в молодости уди-
вительной красотой и прекрасным 
голосом, на всех праздниках пела 
под аккомпанемент мужа. Мама и 
тетка, разлученные в детстве вой-
ной и хлебнувшие лиха в детских 
домах, самостоятельно развивали 
свои музыкальные способности: 
мама пела, а ее младшая сестра 
играла на балалайке. Сама Ната-
лья Васильевна, унаследовавшая 
вместе с голосом любовь к фоль-
клорному творчеству, в детстве 
никогда не задумывалась, кем 
станет, когда вырастет – всегда 
хотела петь.

И пела: у Зыкиной, у Бабкиной, 
в ДК имени Ухтомского. Однако 
собственная семья, где тогда уже 
появился маленький сын, заста-
вила сделать выбор не в пользу 
карьеры. Поэтому все начинания 
и мечты певицы воплотились в ос-
нованном ею детском фольклор-
ном ансамбле «Танок».

30 ЛЕТ НА СЦЕНЕ
В 1978 году осваивать традиции 

песенного фольклора в ДК им. Ух-
томского пришли всего несколько 
учениц 5 - 6-х классов, которых 
студентка Наталья Лапина бук-
вально нашла на улице: «Я просто 
ходила по поселку, останавливала 
девчонок и спрашивала, хотят ли 
они петь, –  вспоминает Наталья 
Васильевна свой педагогичес-
кий дебют. – У меня был такой 
задор! Я первое время работала 

бесплатно, без трудовой книжки. 
Просто очень хотелось!». Посте-
пенно коллектив рос и развивал-
ся, и руководитель его посчитала 
необходимым дать участникам 
дополнительный стимул. Так на-
чалась череда концертов и гас-
тролей фольклорного ансамбля 
«Танок».

Особенно запомнилась первая 
поездка – от заводского комитета 
комсомола отправили на фермы: 
«Помню как сейчас: стоят коров-
ки, чистенькие такие, ухоженные. 
Я даю тон: мммм! И вдруг все ко-
ровы одна за другой затягивают: 
«Муу-уу!» Что уж тут говорить о 
концерте – мы просто все лежа-
ли!». Наталья Васильевна на коров 
не обижается: после того бурного 
буренкиного приветствия  «Танок» 
вот уже 30 лет везде встречают с 
распростертыми объятиями. 

За это время окрепла не только 
любовь публики – внутри самого 
коллектива установились про-
чные и неразрывные связи, почти 
семейные. Наталья Васильевна 
признается, что со своими подо-
печными всегда держала себя на 
равных: «Я никогда не проводи-
ла грань: мол, я руководитель, а 
вы должны подчиняться. Девочки 
всегда были для меня подругами. 
И сегодня могут прийти за сове-
том по своим семейным делам».

Алла Долговская, Виктория Да-
нилина, Оксана Пискунова, Алев-
тина Сабурова, Наталья Селева, 
Алла Пузина, Надежда Никулина, 
Мария Благова, Любовь Никити-
на, Елена Седова – это и есть ос-
нова того самого, сложившегося 
много лет назад коллектива. Его 
участницы приходили в ансамбль 
еще школьницами, а сейчас уже 
их взрослые дочери выступают с 
мамами на сцене: Мария Никули-
на, Валерия Пискунова, Виктория 
Долговская, Екатерина Лапина 
выросли на русском фольклоре.

«ТАНОК», «ТАНОЧЕК»                        
И «МАТРЕШКИ»

«Матрешки» - это самое млад-
шее поколение воспитанников 
Лапиной, а точнее обеих Лапиных 
– Натальи и Екатерины. Дочь На-
тальи Васильевны окончила инс-
титут с «красным» дипломом, поет 
в Кутузовском хоре, участвует в 
коллективе «Хорошие девчата», 
преподает в детском саду в Мы-
тищах, работает в школе имени 
Достоевского. Видимо есть еще 
какой-то секретный талант, кроме 
прекрасного голоса и страстного 
увлечения песенным фольклором, 
который в этой семье передает-
ся от матери к дочери. Иначе чем 
объяснить те энергию и задор, с 
которыми они приступают к каж-
дому творческому начинанию и 
умудряются все успевать?

В советское время с ансамблем 
«Танок» юные исполнители объез-
дили всю страну, много раз быва-
ли за границей. Комсомольский 
«Поезд дружбы», теплоход «Киев 
– Одесса» и выступления перед 
иностранными туристами остави-
ли у участников коллектива самые 
яркие впечатления. 

Современное положение ансам-
бля, к сожалению, не представля-
ет таких возможностей для твор-
ческой реализации. Тем не менее, 
и сегодня «Таночек» пользуется 
огромной популярностью: здесь 
занимаются почти 40 школьников, 
идет отбор. И все же Наталья Ва-
сильевна практически никому не 
может отказать. Самая большая 
трагедия для участников коллек-
тива, как и три десятка лет назад, 
не попасть на сцену. А те, кто до-
стигают заветной цели… «У них же 
все написано на лицах! – не пере-
стает удивляться непосредствен-
ности своих подопечных Наталья 
Лапина. – В песне они выражают 
все: как думают, как чувствуют». 
Дети загружены выступлениями: 
почти все городские праздники 

проходят с их участием. 
А вот сам «Танок» выступа-

ет реже – не так просто собрать 
взрослых на выступление, но, 
как признаются сами участницы, 
всегда готовы бросить дела и вы-
ступать с тем же рвением и удо-
вольствием, что и в юности. 

Все три коллектива базиру-
ются в школе №10, где участни-
ки детского ансамбля изучают 
фольклор наряду с математикой, 
русским языком и другими обяза-
тельными предметами. Сама На-
талья Васильевна 20 лет обучает 
здесь народным традициям всех 
желающих. 

ПЕСНЯ ДОЛЖНА ИГРАТЬ!
Есть песни, которые «Танок» 

поет уже 30 лет: «Северная пря-
лица», «Ах вы, сени, мои сени!», 
«Кумушки-голубушки», «Дело к ве-
черу». «Все они нам надоели, сил 
нет! – смеясь, признается руково-
дитель ансамбля. - Но мы просто 
не можем с ними расстаться». За 
все время их не смогли вытеснить 
новые композиции, в то время 
как репертуар постоянно попол-
няется. В его основе – записи со 
времен студенческих лет Натальи 
Лапиной: «Моя бабушка собирала 
своих подружек, они и пели мне 
народные песни, которые я до сих 
пор использую». Многое в репер-
туаре появлялось после поездок, 
откуда привозили  незнакомые 
напевы. У коллектива наработаны 
целые блоки песен по областям: 
Север, Дон Московская область, 

сейчас готовится несколько ук-
раинских народных песен. Ната-
лья Васильевна признается, что 
репертуар у коллектива очень 
большой и очень разнообразный: 
«Сложные песни тоже учим, хоть и 
тяжело. При желании песню мож-
но выучить за два занятия, но го-
лые ноты петь – не для нас! Нужно 
чтобы песня играла, как на Руси 
всегда говорили». 

ЛЮБИТЕЛИ ФОЛЬКЛОРА 
НЕ МЕНЯЮТ ПРИСТРАСТИЯ

Народное творчество слож-
но назвать модным увлечением. 
Те, кто пришли в него по любви, 
вряд ли изменят ему с годами. 
Удивительно, что «Танок» собрал 
людей самых разных профессий 
и возрастов. Свою любовь к фоль-
клорному песнопению участни-
цы ансамбля бережно передают 
своим детям. Наверное, потому, 
что для них это не просто отдых 
после рабочего дня. «Я знаю, что 
здесь собрались фанаты, которые 
болеют, переживают. Они и пред-
ставить себе не могут бросить ан-
самбль, хотя свободного времени 
у всех очень мало», - рассказывает 
руководитель о своих ученицах и 
подругах, с которыми вместе уже 
30 лет. «Даже сами упрашивают 
на праздники делать концерты, а 
то, говорят некоторые, заставят 
сидеть с внуками», - смеется На-
талья Лапина.

                                                            
                        И.Бахтина
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